REPUBLIQUE DU CAMEROUN Paix-Travail-Patrie

REPUBLIC OF CAMEROON Peace-Work-Fatherland

PRO

JET DE DISCOURS DE S.E. MONSIEUR HELE PIERRE MINISTRE DE L'ENVIRONNEMENT, DE LA PROTECTION DE LA NATURE ET DU DEVELOPPEMENT DURABLE DU CAMEROUN

A

LA VINGT-ET-UNIEME SESSION DE LA CONFERENCE DES PARTIES
A LA CONVENTION CADRE DES NATIONS UNIES
SUR LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES A PARIS
- COP 21 -

Paris, 08 Décembre 2015

Merci Monsieur le Président,

Excellence Mesdames et Messieurs,

Distingués Délégués,

Il m'est particulièrement agréable de prendre la parole, au nom de mon pays le Cameroun, durant les travaux de cette 21^e Conférence des Parties à la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques.

Je voudrais tout d'abord remercier le Gouvernement et le Peuple Français pour l'accueil chaleureux et l'hospitalité qu'ils ont bien voulu notre Délégation. Et ce, malgré les tristes attentats du 13 Novembre, pour lesquels nous leur réitérons notre solidarité.

Je voudrais ensuite adresser aux organisateurs de cette Conférence mes sincères félicitations pour l'excellent travail accompli de nos Travaux.

Je voudrais enfin adresser mes félicitations à SEM Laurent FABIUS, pour son élection à la Présidence de la COP 21 qui va indubitablement bénéficié de ses grandes qualités de leadership.

MONSIEUR LE PRESIDENT

EXCELLENCE MESDAMES ET MESSIEURS,

La COP 21 que nous tenons ici à Paris porte les espoirs du Cameroun et de toute la planète, en vue d'une résolution satisfaisante de la problématique des changements climatiques. Il

est donc hautement souhaitable que les résultats de cette Conférence de Paris soient à la hauteur des attentes des populations, dont les activités sont hypothéquées par les effets néfastes des changements climatiques.

Le Cameroun, comme les autres pays d'Afrique, subit de plein fouet ces effets.

Toutefois, malgré sa vulnérabilité climatique et le contexte économique défavorable, le Cameroun a entrepris de nombreuses actions de concert avec la communauté internationale.

Dans le cadre de cette COP 21, et pour répondre à l'appel de Lima, le Cameroun, bien que faible émetteur de Gaz à Effet de Serre, a élaboré sa Contribution National.

Ce document indique que le Cameroun entend, à l'horizon 2035, réduire de 32% l'empreinte carbone de son développement, par rapport à 2010, année de base. Cette réduction est conditionnée par le soutien de la Communauté Internationale sous forme de financements, de renforcement des capacités et de transfert de technologies, sans pour autant ralentir sa croissance économique.

Dans le cadre de l'exploitation des forêts, mon pays a mis en place une politique nationale de gestion durable des forêts et de conservation de la biodiversité, à travers la création d'un réseau d'aires protégées, l'aménagement et la certification dans l'exploitation forestière, la généralisation des études d'impact.

Il est important de noter que la REDD+ constitue pour le Cameroun une solution fiable dans la lutte contre les changements climatiques. Il faut donc absolument le prendre absolument en compte dans le nouvel accord.

EXCELLENCES, MESDAMES ET MESSIEURS,

Le Cameroun fait appel à la solidarité internationale pour les efforts communs de sauvegarde du système climatique et demande aux pays industrialisés de réduire leurs émissions de Gaz à Effet de Serre d'au moins 40% d'ici à 2020 et de 80% d'ici 2050, en prenant 1990 comme année de base.

Sur le financement, il faut non seulement parvenir à un calendrier de financement qui permette une visibilité et une garantie de la manière dont les pays développés rempliraient leurs engagements, à savoir 100 milliards de dollars par an d'ici à 2020, mais aussi s'assurer des soutiens financiers colossaux bilatéraux et multilatéraux, sans que cela soit confondu avec l'Aide Publique au Développement.

Le Cameroun soutient les conclusions de Cancun qui voudraient que le Fonds Vert Climat soit fourni par les contributions des pays développés à hauteur de 1,5% de leur Produit Intérieur Brut (PIB), et sollicite que les différents Fonds (Fonds Vert Climat, Fonds d'adaptation, Fonds Mondial pour l'Environnement), créés à des fins de mise en œuvre des actions climatiques, soient fournis de manière pérenne par les contributions des pays développés.

Sur le Transfert de Technologies, le Cameroun soutient la mise en place des mécanismes qui facilitent le transfert des technologies considéré comme un levier et une condition indispensable pour la mise en œuvre des actions d'atténuation et d'adaptation au Changement Climatique.

Sur les pertes et dommages, le Cameroun milite pour une plus grande solidarité de la Communauté Internationale, par rapport aux effets néfastes que provoquent les changements climatiques. A cet effet, il encourage la mise en place des mécanismes d'accompagnement et de soutien aux pays frappés par les désastres climatiques, non assimilés à l'adaptation.

Sur le mécanisme REDD+, le Cameroun soutient l'initiative de la Réduction des Emissions dues à la Déforestation et à la Dégradation (REDD) et demande que les efforts de conservation et de gestion durable des forêts soient pris en compte.

En ce qui concerne les Mécanisme pour un Développement Propre (MDP), la chute du prix du carbone a provoqué des difficultés financières aux promoteurs des projets MDP. Ledit Mécanisme, qui aurait dû être une opportunité pour attirer les financements dans les pays en voie de développement, a créé une situation paradoxale et embarrassante.

Le Cameroun souhaite que la communauté linternationale soutienne et encourage la promotion des activités du Mécanisme pour un Développement Propre (MDP) dans les pays en développement. Notamment, le financement des projets de construction des micro-barrages, la vulgarisation de l'énergie solaire et éolienne, la production de l'énergie à partir des déchets biodégradables.

Le Cameroun demande que la Communauté Internationale mette en place des mécanismes pérennes qui garantissent un marché de carbone viable et qui encouragerait les bonnes volontés à soutenir l'atténuation des effets néfastes des changements climatiques.

Sur la lutte contre la désertification :

Le Cameroun demande qu'un Fonds d'appui pour les activités de reboisement à l'échelle internationale soit mis en place, afin de soutenir les activités de reboisement.

Le Cameroun demande que les projets de reboisement intégrant les populations locales soient également éligibles comme initiative de réduction des émissions de gaz à effet de serre, et que le développement des énergies de substitution au bois (fours solaires, foyers améliorés..) soit soutenu et encouragé.

MONSIEUR LE PRESIDENT EXCELLENCES, MESDAMES ET MESSIEURS, DISTINGUES DELEGUES,

Que Paris puisse aller au-delà de ce que les autres Conférences des Parties ont réalisé pour satisfaire les différentes attentes qu'il suscite, nous en avons la volonté et les moyens: il s'agit aujourd'hui, pour toute la communauté internationale, d'un défi qui relève de la responsabilité et de la sécurité collective.

En son temps, le Révérend Martin Luther King déclarait, je cite « Si nous ne décidons pas de vivre ensemble comme des frères, alors nous allons périr ensemble comme des bêtes ». Je voudrais ici le paraphraser en disant que: « Si nous ne nous mettons pas ensemble aujourd'hui pour sauver notre planète du péril climatique, nous allons la transformer en titanic et, demain, nous retrouver tous dans le gouffre ».

Est-ce là notre vœu ? Je crois que non !

Alors, osons agir dans le sens constructif de l'Histoire.

Je vous remercie pour votre aimable attention.

es es es